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édito.
Ce printemps 2024 marque la fin de grands travaux 
d’aménagement dans notre arrondissement, mais 
aussi le début d’une nouvelle ère pour les boulevards 
Berthier et Gouvion Saint-Cyr.

Trois chantiers majeurs arrivent à leur terme : 
le tramway, prolongé de la porte d’Asnières jusqu’à 
la porte Dauphine, le RER E, qui permettra de relier la porte Maillot à Saint Lazare 
en 4 minutes, et enfin une porte Maillot métamorphosée en mai.

Tout au long de ces années, j’ai veillé à ce que la mairie d’arrondissement tienne son rôle 
pour mieux vous informer, et protéger les plus vulnérables (seniors, personnes isolées, 
personnes en situation de handicap...). 

J’ai été particulièrement attentif aux commerçants, fortement impactés. Ces années  
de travaux leur ont occasionné de lourdes pertes. En face des millions d’euros de manque  
à gagner et des licenciements douloureux, le total des indemnisations accordées par la Ville 
de Paris et les concessionnaires est presque humiliant : 50 000 euros en tout et pour tout,  
en guise de consolation, à partager entre les dizaines d’enseignes impliquées. 

Arrivés à leur terme, ces grands projets représentent un gain concret en qualité de vie 
pour tous les habitants du 17e : une centaine d’arbres supplémentaires, un réseau cyclable 
étendu, une sécurité renforcée avec des caméras de vidéoprotection, mais aussi des temps 
de trajet raccourcis significativement. Les quartiers des portes de l’arrondissement, 
jusqu'ici enclavés, gagnent en attractivité et se désenclavent.

La porte Maillot, dont le rond-point central n’était guère accueillant que pour les lapins, 
devient un jardin aux arbres élégants devant le Palais des Congrès, ouvert sur le bois 
de Boulogne ! Le réaménagement de la promenade Pereire permettra bientôt de finaliser 
cette ceinture verte s’étendant jusqu’au square des Batignolles.

Le 17e continue ainsi sa transformation et son ouverture vers les communes voisines.  
Une étape charnière dans la perspective des Jeux Olympiques et Paralympiques 2024,  
qui verront notre ville et notre pays rayonner comme jamais.

Une nouvelle ère

g.boulard@paris.fr

En raison de la pénurie de papier, nous 
avons fait le choix d'imprimer ce journal 
sur du papier plus écologique.
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dates.
12/03 
Inauguration  
du Jardin de la Lituanie 
En présence du président de la 
République de Lituanie
Place du Général Catroux à 16h

14/03 
Jeudis du classique  
Broadway on Stage !
par l’école Cortot  
Mairie du 17e à 19h30 

29/04
Journée nationale 
du souvenir des 
victimes et des héros 
de la déportation 
suivie de l'inauguration 
de la statue de la Paix 
et de la Fraternité
Place Richard Baret et 
au Monument au morts 
de la mairie du 17e à 10h

7/05
Conseil d’arrondissement 
Mairie du 17e à 19h 
Salle Jacques Chirac 
Ouvert au public

Abonnez-vous à la lettre 
d’information hebdomadaire 
sur mairie17.paris.fr

www.mairie17.paris.fr

Suivez-nous !

mairie17paris

@Mairie17

Mairie du 17e
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1. Les vœux du maire aux habitants  - « 2024 sera intense, riche, 
sportive, culturelle, festive et enthousiasmante ! » a promis Geoffroy 
Boulard aux 700 habitants venus à la mairie pour la cérémonie  
de vœux du maire du 17e, marquée par la traditionnelle remise 
des trophées aux 17 talents de l’arrondissement qui se sont 
illustrés dans leur domaine (sport, citoyenneté, solidarité…). 
Retrouvez leur portrait dans le prochain numéro. 

2. Bal galette seniors  - C'est le rendez-vous du début d'année 
immanquable pour les seniors du 17e. Ils étaient plus de 200 ans 
réunis dans la salle Jacques Chirac pour danser et déguster  
les galettes servis par les boulangeries Jolie Miche, Panisse  
et Le Grenier à Pain.

3. Le CMJ à l’ambassade de Lituanie – Son Excellence Nerijus 
Aleksiejunas a accueilli boulevard Courcelles le Conseil Municipal 
des Jeunes, accompagné par Jean-Didier Berthault, conseiller 
de Paris et élu du 17e en charge des affaires européennes et 
internationales. Les jeunes élus ont été invités à cette occasion 
à participer à la création de Sodai (jardin suspendu) qui sera 
présenté à l’inauguration du Jardin de Lituanie le 12 mars. 

4. Vernissage de l’exposition « Lucky Dream » - Les œuvres  
de Mila Lights, exposées dans le hall de la mairie en février,  
ont invité les visiteurs à s’immerger dans une explosion créative 
faites de projections de peinture, à la manière d’un Pollock.

5. Le 17e a la Flamme pour Paris 2024 - Après le passage 
historique de la Flamme Olympique le 15 juillet dans le 17e, de la 
Place de Clichy à la Place de l'Etoile, la Flamme Paralympique, ici 
présentée par le maire du 17e Geoffroy Boulard au siège de Sanofi 
France, partenaire de Paris 2024, passera par le parc Martin 
Luther King et l'avenue de la Grande Armée le 28 août.

6. Vos élus à l’écoute – Distribution de votre Paris 17 sur les 
marchés de l'arrondissement. L'occasion pour le maire et les élus 
de l'équipe municipale d'échanger sur la vie de vos quartiers.

7. Les nouveaux habitants au Sénat – Catherine Dumas, 
Sénatrice, conseillère de Paris et élue du 17e, a invité, en guise  
de cadeau d’accueil, les nouveaux habitants de l’arrondissement  
à découvrir les coulisses et les mystères de la chambre haute. 

8. Rencontre des acteurs culturels – Piano et danse classique 
étaient au programme de la soirée de lancement de la saison 
culturelle dans le 17e, à l’initiative d’Alix Bougeret, première 
adjointe au maire, et de Marie Content, élue délégué à la culture. 
Une rencontre riche en échanges autour des projets de demain.

9. Les porte-drapeaux honorés - Piliers des commémorations  
et du monde combattant dans le 17e, Jacqueline et Claude Decoster 
ont été honorés par Geoffroy Boulard et Michel Terrioux, 
conseiller d'arrondissement chargé de la politique mémorielle,  
de la citoyenneté, du monde combattant et des affaires 
funéraires, de la Médaille de la Mairie du 17e pour leur 
engagement et leur fidélité.

rétro.
ON EN PARLE

9

8



Le saviez-vous ? 
6 114 arbres prennent racine  
sur la voirie du 17e arrondissement

49%
Adulte

24%
Jeune

3%
Mature

Des aides pour des commerces  
accessibles à tous !
Paris 2024, c’est 16 millions de visiteurs. Afin de pouvoir les accueillir 
dans les meilleures conditions possibles, la Chambre de commerce et 
d'industrie de Paris, la ville de Paris et la Mairie du 17e arrondissement 
s’associent dans la création d’un guide à destination des commerçants 
afin de les accompagner dans les dispositifs d'aides financières pour la 
mise aux normes d’accessibilité de leurs établissements. 

Renseignements au 01 55 65 44 44  
Du lundi au vendredi de 9h à 17h30

Consultez 
le guide

Aménagements
Les travaux de voirie et d’aménagements se sont poursuivis cet hiver,  
notamment aux Epinettes. Tour d’horizon des réalisations achevées,  
en cours et à venir dans vos quartiers.

Quartier Pouchet
RUE ANDRE BRECHET SE 
TRANSFORME POUR PARIS 2024 
Dispositif "Embellir votre quartier"
 Création d'un parvis et de 
jardinières aux abords du stade Max 
Rousié, futur centre d'entrainement 
olympique de boxe 
 Les travaux d’infrastructures 
entament leur deuxième phase 

Quartier Pereire-
Malesherbes
AVENUE DE VILLIERS
Importante réfection entre  
la rue de Prony et la rue Pierre 
Demours jusqu'au 15 mars
 Pose du nouveau revêtement  
de chaussée 
 Pose de la signalisation 
horizontale et verticale (marquages 
au sol dédié au stationnement, 
aux bandes cyclables,  
à la circulation et aux piétons)
 Création d’une zone de 
stationnement vélos et motos

Quartier des Epinettes 
LE SQUARE DU PASSAGE MONCEY 
S’ÉQUIPE D’UNE AIRE  
DE JEUX
 Installation de mobiliers et 
équipements de jeux
 Pose d’un revêtement de sols 
souples et amortissants

Quartier  
des Batignolles
LA RUE CHRISTINE DE PISAN 
ACCESSIBLE AUX HANDICAPÉS
 Repavement complet
 Mise aux normes pour la 
circulation des personnes à mobilité 
(pentes sans obstacles, paliers de 
repos, chaussée adaptée)

RUE DAUTANCOURT, 
RÉAMÉNAGEMENT EN COURS
Dispositif « Embellir votre quartier »
 Pose du mobilier et des pavés 
enherbés 
 De nouvelles zones vélos sont à 
l’étude à la demande de la Mairie du 17
 A l’issue de cette étude, pose  
des potelets et travaux d’asphalte

Abonnez-vous !
www.chantiers17.parisSquare Moncey

Rue Dautancourt

Rue Christine de Pisan

Rue André Bréchet

(pose de clôtures lices, pose de la 
terre végétale, création de fosses 
d’arbres)
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actu.
ON EN PARLE

actu.
ON EN PARLELe chef étoilé Frédéric 

Simonin signe un 
menu haut de gamme 
pour près de 10 000 
écoliers du 17e

Premier « Menu Signature » de l'année,  
le chef étoilé du 17e, meilleur ouvrier de France 
et parrain de l’opération, a imaginé un menu de 
saison, réalisé par les chefs la Caisse des Écoles et 
leurs équipes dans les cantines scolaires du 17e.
• Entrée : Velouté de Potimarron crème au miel 
et muscade
• Plat : Suprême de volaille, jus crémé  
aux pommes - Pommes de terre grenailles  
aux éclats de châtaignes
• Dessert : Entremets de vanille, brisures  
de Streusel Père noël au chocolat

Christophe Bligny  
raccroche la toque
C’est une figure de l’École  
de Paris des Métiers et de la 
Table qui tire sa révérence 
après 35 ans au service de la 
formation professionnelle.  
Le chef cuisinier, pédagogue 
passionné, a transmis son savoir-faire à des 
générations d’apprentis passés par la rue 
Jacques Ibert.

Merci chefs ! 

Le collège Pierre de Ronsard 
au départ du Rallye Citoyen
Le 5 avril, 180 élèves de 3ème participeront  
à ce rendez-vous annuel, coordonné par  
la Direction de la police municipale et de la 
prévention, qui vise à sensibiliser les jeunes 
aux valeurs républicaines.  
Au programme de cette édition, 
découverte des acteurs de l’espace public 
(police municipal, agents municipaux…), 
ateliers de prévention et initiation aux 
premiers secours avec la Croix-Rouge.

Le comité local de lutte 
contre le bruit du 17e 
primé aux « Décibels d’or »

Cette distinction décernée par le Conseil national du 
bruit et son président Robin Reda, député de l'Essonne, 
récompense le Comité local contre le bruit du 17e pour 
ses actions et ses réalisations innovantes en matière 
d’amélioration de l’environnement sonore.

« C’est une récompense pour tout le travail fourni 
depuis 18 mois avec Christophe Ledran, adjoint 
chargé de l'espace public, les professionnels du bruit, 
les partenaires et les riverains qui a permis d’obtenir 
des résultats concrets pour améliorer l’environnement 
sonore des habitants du 17e »  
Geoffroy Boulard, maire du 17e arrondissement

Retrouvez toutes les actions  
du Comité local contre le bruit  
du 17e dans le numéro 
de septembre-octobre 2023

Ouverture des inscriptions 
scolaires du 6 mars au 30 
avril pour la rentrée 2024

Vous souhaitez inscrire votre enfant dans une école 
parisienne de l’enseignement public.

Effectuez en ligne votre demande d’inscription sur :  
http://tinyurl.com/inscriptions2024

2e Apéro des parents 
"L'éducation numérique, un défi contemporain" 
Jeudi 21 mars, dès 18h30 - Mairie du 17e, Salle Jacques Chirac
Lors de cette soirée dédiée aux parents de l'arrondissement, 
venez partager vos expériences dans une ambiance 
conviviale et échanger avec Geoffroy Boulard, le maire 
du 17e, Aline Bessis, adjointe chargée de la famille et de 
la petite enfance, et Géraldine Rouah, adjointe chargée 
de l'éducation, sur les initiatives mises en place dans 
l'arrondissement pour accompagner les familles dans ce 
défi contemporain que représente l'éducation numérique 
des enfants.

Inscription obligatoire :  
https://bit.ly/APERO-PARENTS-MARS2024
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74%

Les chiffres clés  
dans le 17e 

des projets ont 
été réalisés sur 
les 94 projets 
lauréats entre 
2015 et 2022 

70%
des projets lauréats sont portés 
par les conseils de quartier,  
signe du dynamisme des instances 
de démocratie participative dans 
l'arrondissement

Le 17e, toujours adepte  
du budget participatif
Le 15 janvier dernier, près de 200 habitants étaient réunis à la mairie pour dresser  
un bilan du budget participatif dans le 17e depuis 2015 et lancer l’édition 2024.

Geoffroy Boulard, maire du 17e arrondissement, et Paul Hatte, 
conseiller de Paris en charge de la participation citoyenne,  
ont échangé avec les habitants sur les projets de leur quartier.

En 2023, des réalisations qui changent la vie

La rénovation des avenues 
de Saint-Ouen et de Clichy 

2 millions d’€ 

La bibliothèque 
des Batignolles 
réaménagée et 

accessible 
850 000 €

Des travaux d’extension 
du réfectoire de l’école 

Boursault 
500 000 €

Des objets up-cyclés 
sportifs pour les habitants 

et les scolaires à la 
Recyclerie Sportive 
boulevard Bessières 

40 000 €

 La sécurisation et la rénovation des rues du 17e, 
Courcelles, Raymond Pitet, Philibert Delorme, 
Legendre, Place du Général Catroux
 Des pieds d’arbres et des trottoirs embellis avenue  
de la Porte de Villiers et Villa Compoint
 Des équipements sportifs vertueux avec le 
déploiement d’arceaux à vélos et le passage en LED  
de l’éclairage
 L'amélioration de l’accessibilité de la piscine 
Champerret
 Des boites à livres dans les parcs du 17e

 La restauration du Chœur de l’église Sainte-Marie 
des Batignolles
 L’accessibilité du centre Paris Anim Interclub
 Un préau neuf pour l’école Kellner
 Des solutions de stockage et des lieux 
de convivialité pour les associations sportives  
au stade Max Rousié
 La rénovation du gymnase Biancotto toiture 
et façade

Les projets lauréats 
de l’édition 2023 à venir…
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Le 17e en tête des 
arrondissements 
en 2024
216 projets déposés,  
soit 37% de plus qu’en 2023
Tout au long du mois de janvier, les 9 conseils de quartier 
se sont réunis pour travailler sur des projets à déposer 
pour leur quartier. Près de la moitié d’entre eux (46%)  
ont été déposés par ces instances.

27%
Cadre de vie 

15%
Prévention et sécurité 

12%
Culture et patrimoine 

Les thématiques  
plébiscitées 

démocratie locale.
ON EN PARLEON EN PARLE

Les prochaines  
étapes en 2024

15
ASSOCIATIONS

81
PARTICULIERS

101
CONSEILS  
DE QUARTIER

19
AUTRES

Origines  
des projets

De février à mai - Après une 
étude technique des services 
de la Ville, les porteurs 
recevront un message sur la 
recevabilité de leur projet 
Début juin - La Commission 
d’arrondissement arrêtera 
les projets soumis au vote 
Septembre - Lancement 
du vote 2024

Une question ?
Le service Démocratie  
Locale de la mairie du 17e  
peut vous accompagner  
dans vos projets.  
01 44 69 13 53 
democratielocale17@paris.fr

Votation citoyenne
de la Mairie de Paris du 4 février sur une tarification 
spécifique pour le stationnement des SUV 

Le 17e a voté contre à 62,37 % 
avec une participation de 
5,82 % (6059 votants). 
A l'échelle parisienne, 54,4 % 
des 78 121 votants (5,58 % de 
participation) se sont prononcés 
en faveur du triplement du coût 
de stationnement.

Entre 12 et 18 € 
de l’heure 
C’est le prix que devront payer 
les possesseurs des véhicules 
thermiques ou électriques les 
plus lourds pour 
les garer à Paris 
(en dehors des 
résidents).
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vie municipale.
ON EN PARLE

Le prochain Conseil d'arrondissement se tiendra 
le mardi 7 mai 2024 à 19h en salle Jacques 
Chirac – Ouvert au public
Le prochain Conseil de Paris se tiendra  
du 21 au 24 mai 2024. 

→ Retrouvez tous les comptes rendus sur mairie17.paris.fr

Retour sur le Conseil d’arrondissement  
du 23 janvier 2024 et le Conseil de Paris de février

Parmi les vœux portés par la Majorité municipale  

Le premier Conseil d’arrondissement de l’année 2024 
a permis de réaffirmer le soutien de la Mairie du 17e 
arrondissement à plusieurs associations œuvrant 
dans les quartiers populaires, notamment dans le 
cadre de l’appel à projets de la Politique de la Ville. 
Autre temps fort : l’étude de la carte scolaire qui 
n’avait pas été revue depuis une dizaine d’années. 
Cette révision qui prend mieux prendre en compte 
les évolutions démographiques est le fruit d’un 
long travail de concertation entre la Ville de Paris, 
l’Education nationale et la Mairie d’arrondissement.

La rue des Dames entre 
la rue de Lévis et la rue 
de Saussure avait été 
aménagée en zone de 
rencontre, avec une 
vitesse limitée à 20 km/h, 
par la Mairie du 17e en 
2018 grâce à un projet 
du Budget Participatif, 
déposé par l’association 
des commerçants. Bien 
que comprise dans le 
projet initial, la partie 
entre la rue de Saussure 
et la rue de Rome n’avait 
pu être aménagée, 
faute d’une enveloppe 
budgétaire suffisante. 
Avec ce vœu, le conseil 
d’arrondissement 
a souhaité que cet 
aménagement puisse 
être réalisé dans le 

cadre du prochain projet 
"Embellir votre quartier" 
- qui regroupera les 
quartiers des Batignolles, 
Martin Luther King et 
Legendre Lévis et dont 
la concertation avec 
les habitants débutera 
prochainement. 
Cette zone de rencontre 
consistera en une priorité 
allouée aux piétons, 
un élargissement des 
trottoirs, une suppression 
du stationnement,  
une circulation limitée  
à 20 km/h.
Voeu commun du conseil 
d'arrondissement 

→  Adopté  à l’unanimité 
par le Conseil de Paris. 

La crèche municipale 
de l’Etoile, située 21 rue 
de l’Etoile, a dû fermer 
ses portes le 14 juillet 
2023, notamment en 
raison d’un manque de 
personnel. Il avait alors 
été décidé que ce temps 
de fermeture serait mis 
à profit pour effectuer 
d’importants travaux  
de remise aux normes et 
de rafraîchissement d’un 
bâtiment vieilli, pour le 
bien-être tant des bébés 
que du personnel.
Une première étude avait 
alors estimé le montant 
des travaux à 500 000 € 
environ, et un premier 
calendrier prévisionnel 
permettait d’espérer 
une réouverture en 
septembre 2024.
Rien n’ayant évolué 
ensuite, la mairie du 
17e a alerté l’exécutif 
parisien sur le fait 
qu’il était absolument 
essentiel et urgent que 
les travaux puissent 
démarrer au plus vite 

et la crèche rouvrir dans 
les meilleurs délais, 
surtout dans un secteur 
largement déficitaire en 
établissements d’accueil 
de la petite enfance. 

→  Adopté  à l’unanimité 
par le Conseil de Paris. 

Dénomination de 
la Place du Marché 
Navier en hommage 
à Marie Dubas  
(1894-1972), chanteuse, 
comédienne, pionnière 
de la chanson réaliste 
→  Adopté  l’unanimité du 
Conseil d’arrondissement

Dénomination d’une 
allée située Place 
du Général Catroux 
en hommage à 
Rosemonde Gérard 
(1866-1953), poétesse, 
écrivain, compagne 
d’Edmond Rostand 

→  Adopté  à 
l’unanimité du Conseil 
d’arrondissement 

POUR l’aménagement de la portion de la rue des 
Dames située entre la rue de Rome et la rue de 
Saussure en zone de rencontre.  

POUR le lancement des travaux de rénovation  
de la Crèche de l’Etoile
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3,2 km de lignes supplémentaires

Prolongement du tramway
Nouvelle ligne, nouveaux horizons
Après quatre ans d'aménagements qui ont fortement impactés les habitants de l'ouest 
du 17e arrondissement, le tramway, prolongé de la Porte d'Asnières jusqu'à la Porte 
Dauphine, arrive à son terminus. Mise en circulation à partir du 5 avril.

« Le quartier revit » 
Adrien, propriétaire de la brasserie 
l'Angelus, porte de Champerret

« J’ai vécu très durement les 

travaux. Avec le quartier coupé à la 

circulation, l’activité a quasiment 

cessé. J’ai dû diminuer les effectifs 

et fermé les week-ends et ce,  sans 

aucune aide financière. Je ne suis  

pas encore sorti de la galère mais 

avec la mise en circulation du 

nouveau tramway, le quartier 

revit et on espère des retombées 

positives. Le futur est au beau fixe »

  

« "Le tramway va  
nous changer la vie » 
Marie-Anne, riveraine,  
rue Catulle Mendes

« Habitante au 7e étage avec une 
vue plongeante sur les travaux à 
Champerret, j'ai été particulièrement 
exposée. Parfois, tout l'immeuble 
tremblait ! Mais je dois dire que le 
chantier a été irréprochable avec des 
ouvriers discrets et respectueux de 
la propreté. Si on craint les sons de 
cloche, le tramway va nous changer 
la vie. Ma fille qui fait de l'équitation 
au bois de Boulogne pourra s’y rendre 
en 10 minutes au lieu de 45 ! ».

Thérèse Pierre

Anny Flore

Porte Maillot

+ de 74 000  
VOYAGEURS PAR JOUR

1 TRAM 
toutes les 4 min 
en heure de pointe

RER E
+ de 30 000  

voyageurs 
par jour

CRER

1M

NEUILLY-SUR-SEINE
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MINUTES  
DE TRAJET

DE PISTES CYCLABLES
6,4 KM

DOSSIER

LA LIMITATION DE VITESSE 
SUR LES MARÉCHAUX

50 KM/H

Après quatre ans  
de travaux, le résultat 
est-il conforme à vos 
attentes ? 
Oui, nous avons même pu prendre 
en compte quelques adaptations 
complémentaires, le tout dans un 
budget et un calendrier maîtrisés. 
De plus, les usagers se sont très 
rapidement appropriés  
les nouveaux espaces libérés après 
les travaux.

En quoi le prolongement 
du tramway révolutionne 
les mobilités dans l’ouest 
parisien ? 
Il permettra d’accéder plus 
facilement aux autres réseaux de 
transports, notamment  

le prolongement du RER E à la 

porte Maillot, avec également 

une desserte locale plus fine des 

quartiers, tout en offrant des pistes 

cyclables sécurisées. Et le tramway 

a l’avantage d’être pleinement 

accessible à tous. La rénovation 

de la gare routière Champerret 

améliorera et simplifiera 

l’intermodalité avec les bus.

Quel sera son impact 
pour les habitants 
et les usagers du 17e 
arrondissement ? 
C’est une véritable métamorphose 

du quartier, avec plus d’espace et 

plus de verdure pour les piétons 

et les cyclistes. Dans le 17e, une 

centaine d’arbres a été ajoutée.

Certains habitants, éloignés du RER C  
par exemple, pourront rejoindre plus 
facilement la porte Maillot et ses 
nouveaux espaces verts ou la porte 
de Clichy.

3 questions à 
Mathias Galerne  
Responsable de la mission Tramway (Ville de Paris)

+ 261 arbres

7nouvelles

Square Sainte Odile 

Porte de Champerret

Porte d'Asnières
Marguerite Long

75  
ARCEAUX  
À VÉLOS

5 CAMÉRAS  
PANORAMIQUES  
DE VIDÉOPROTECTION 

3M

BUS

PISCINE CHAMPERRETLEVALLOIS-PERRET

" Les usagers 
se sont très 
rapidement 
appropriés les 
nouveaux espaces 
libérés après les 
travaux "
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 La nature dans la ville
Le square Parodi agrandi, la Porte 

Maillot se reconnecte au Bois de 

Boulogne. Un espace fertile à la 

biodiversité et à la continuité végétale 

de la ceinture verte parisienne.

 Plus de 2 hectares de voirie 

transformés en espace public  

dédié à la végétalisation,  

aux piétons et aux vélos 

 1 500 arbres plantés

 + 38% de zones piétonnes

 Réaménagement du Jardin 

Alexandre Soljenitsyne sur  

le parvis du Palais des Congrès.

 Terre-plein central végétalisé 

le long de la nouvelle voie reliant 

l’Avenue Charles de Gaulle à 

Neuilly-sur-Seine

 EOLE, un vent nouveau
La gare RER Est-Ouest Liaison 

Express, baignée par la lumière 

naturelle grâce à sa grande verrière 

piétonne en surface, est l’écrin 

souterrain d'une Porte Maillot 

toujours plus connectée au réseau 

métropolitain. 

 32 000 voyageurs attendus par jour

 Gains de temps de parcours 

importants. Le trajet Porte Maillot 

Près de trois ans de travaux 
de réaménagements 
ont été nécessaires pour 
métamorphoser la plus 
vaste porte d’entrée 
de la capitale en une 
plateforme multimodale 
traversée par l'Axe majeur. 
Un pôle métropolitain 
végétalisé qui engage le 
17e arrondissement dans 
la ville de demain.

Porte Maillot, 
ouverture vers le futur

à Haussmann Saint-Lazare 
s’effectuera en 4 minutes contre  
24 minutes actuellement.

 Une fréquence de trains 
améliorée entre 2 minutes en 
heure de pointe et 4 minutes en 
heure creuse

2023

Documentation PariSeine
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Noisy le Sec Chelles
Gournay

Porte Maillot

Poissy

Nanterre

2024 Mise en circulation complète 

Les MureauxMantes la Jolie

La Défense2026
Mise en circulation
complète 
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DOSSIER

2016 
Lancement 

du projet par 
délibération du 
conseil de Paris

2019 
Lancement 

des études de 
conception

2020 
Participation du 
public par voie 
électronique 

pendant le Covid

Nov 2021 
Début des travaux

Mai 2024  
Livraison des  

espaces publics

 Un pôle multimodal de 

correspondances avec les lignes C  

du RER et 1 du métro, mais aussi  

le nouveau tramway T3 en surface.

 Plus de vélo,  
moins d’auto
579 mètres de pistes cyclables 

aménagées permettent de traverser 

l’Axe majeur en toute sécurité. 

 Piste cyclable côté Sud le long  

du nouvel axe. Cette piste à double 

sens s'inscrit dans la continuité de la 

piste de Neuilly et de l’ensemble du 

carrefour formé par le boulevard de 

l’Amiral Bruix, l’avenue de la Grande 

Armée et le boulevard Pereire.

 Piste cyclable côté Nord le long du 

nouvel axe. Elle permettra la liaison 

entre les deux grandes artères  
de part et d’autre de la place dans  
le sens Paris-Neuilly.

 Installation d’arceaux pour garer 
son vélo et encourager l’utilisation 
des autres modes de transport.

 3 files de circulation et 1 couloir de 
bus dans chaque sens du nouvel Axe.

Le Palais des Congrès 
accueillera la presse 
internationale pendant 
les Jeux Olympiques et 
Paralympiques 2024
 6 000 médias internationaux

 25 000 journalistes et techniciens 
des médias du monde entier

 3 étages sur 22 000 m2 de 
superficie dédiés au Pôle presse

La Gare Routière Pershing 
pour le transport de Paris 
2024
 17 lignes de bus 

 897 départs par jour pour 
les personnes accréditées

 30 avril 2024 début des travaux 
d'aménagement de la gare Pershing

En 1970, déjà…
La construction du boulevard 
périphérique s’accompagnait 
d’un réaménagement complet 
de la Porte Maillot. Une prouesse 
technique.
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« Le projet de la Place Maillot que PariSeine a conduit pour 
la ville de Paris rééquilibre la place dédiée à chaque usager 
de l’espace public dans un paysage densément végétalisé 
de près de 1 500 nouveaux arbres plantés. Avec l’aménagement 
des espaces de circulation, des voies cyclables, des espaces 
piétons et la finalisation du parvis végétalisé, la nouvelle place 
Maillot va enfin pouvoir donner toute sa mesure » 
Ariane Bouleau, Directrice générale de PariSeine

PariSeine (SEM - Société d'Economie Mixte), maitre d'ouvrage délégué 
des aménagement de la Porte Maillot.

19№156
MARS –  

AVRIL 2024

Paris
dix—
sept



Le 17e vit avec 
soulagement la fin d’un 
deuxième prolongement 
de Tramway. Les enjeux 
de désenclavement, 
de végétalisation et 
de création de voies 
cyclables sont-ils à la 
hauteur des attentes ?
Valérie Pécresse : Bien plus qu’un 
mode de transport, l’arrivée 
d’un tramway est un véritable 
accélérateur de la transformation 
urbaine. Et l’extension du T3b ne fait 
pas exception. Ce sont toujours des 
travaux longs et pénibles pour les 
riverains, et je tenais à remercier les 
habitants du 17e pour leur patience. 
Mais je pense que le résultat est 
là, notamment sur le boulevard 
Berthier qui a été transformé. 
C’est aussi l’occasion de mieux 
faire cohabiter tous les modes de 
transport, dont le vélo. C’est un 
sujet qui me tient particulièrement 
à cœur et sur lequel nous 
investissons beaucoup avec la 
région et Île-de-France Mobilités. 
Les pistes cyclables permettront 
à tous de se déplacer en sécurité.

“L’arrivée  
d’un tramway  
est un véritable 
accélérateur de  
la transformation 
urbaine.”
Valérie Pécresse,  
Présidente du Conseil  
régional d'Île-de-France

Interview croisée 
Valérie Pécresse,
Présidente du Conseil régional d’Île-de-France, 
présidente d’Île-de-France Mobilités

Geoffroy Boulard,
Maire du 17e arrondissement, 
vice-président de la Métropole 
du Grand Paris
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dossier.
ON EN PARLEON EN PARLE

Geoffroy Boulard : Le projet de 
tramway des maréchaux a été 
initié dès la fin des années 1990 par 
Jean Tibéri, alors maire de Paris. 
Tout au long du processus, il a 
été soutenu localement, tant par 
Pierre Rémond que Brigitte Kuster 
et moi-même. Son achèvement 
est un moment très important 
pour l’arrondissement ! Et il faut 
souligner que le tramway n’arrive 
pas seul ! Il est accompagné 
d’une complète réhabilitation 
des boulevards des Maréchaux, 
avec un réseau cyclable de plus 
de 6 km. Les piétons auront une 
large place et pourront profiter 
des dizaines d’arbres plantés le 
long du parcours. Ces boulevards 
deviennent de véritables lieux de 
promenade, désormais propices 
au développement des commerces 
de proximité.

Avec la fin des travaux du 
RER E, la porte Maillot va 
devenir un point central 
de mobilité. Qu’est-ce 
que cette nouvelle offre 
va changer pour les 
habitants du 17e ?
Valérie Pécresse : Avec l’ouverture 
de l’extension de la ligne E à 
l’ouest, le 17e arrondissement sera 
sur la ligne la plus interconnectée 
d’Île de France et permettra 
de se déplacer très facilement 
et très rapidement. Avec ses 3 
nouvelles gares dont la porte 
Maillot, le quartier de la Défense 
ne sera qu’à quelques minutes. 
C’est aussi sur cette ligne que vont 
circuler les tous nouveaux RER 
beaucoup confortables et 100 % 

accessibles. C’est en plus une 
vraie alternative au RER A et à la 
Ligne 1 du métro. C’est donc une 
avancée majeure pour les habitants 
de l’arrondissement.

Geoffroy Boulard : La porte Maillot 
est la plus grande entrée dans 
Paris. L’Axe Majeur, dessiné dès le 
17e siècle par Le Nôtre, était comme 
obstrué par les aménagements 
routiers des années 1970. L’idée de 
le relancer a été d’abord impulsée 
par Jean-Christophe Fromantin, 
maire de Neuilly sur Seine. 
Il était nécessaire de réinstaller 
cette continuité conforme à 
l’idée d’origine, des Tuileries à la 
Défense. A la suite de la rénovation 

des allées de Neuilly, ces travaux 
d’envergure que nous venons 
de vivre transforment la porte 
en place, et la place en jardin. 
Paradoxalement, cette place était 
peu desservie par les transports. 
Désormais, ce qui était un lieu 
de passage devient un lieu de vie 
pour les habitants du quartier, 
qui se désenclave d’un coup avec 
cette nouvelle offre de transports. 
Quant au périphérique tout proche, 
il ne faut pas le transformer sans 
concertation ! Paris n’est pas une 
île et le plan de circulation ne peut 
pas être imposé unilatéralement 
aux communes de la métropole 
du Grand Paris.
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Le réseau de transports 
est désormais bien plus 
dense dans le nord-ouest 
de Paris, mais la qualité de 
service, notamment sur le 
transilien, la ligne 13 et le 
réseau de bus, reste très 
critiquée. Quels sont les 
autres chantiers à venir ?
Valérie Pécresse : Nous avons 
une exigence forte de qualité de 
service vis-à-vis de la RATP et de 
la SNCF. Et pour cela nous mettons 
des moyens financiers inédits. 
D’abord, l’automatisation de la 
ligne 13 a été lancée en décembre, 
les nouvelles rames ont déjà été 
commandées et seront livrées 
à partir de 2027. Dès juin 2024, 
la ligne 14, ligne automatique avec 
des rames neuves, qui est aussi 
une alternative à la ligne 13 sera 
prolongée des deux côtés à Saint 
Denis Pleyel et l’aéroport d’Orly. 
Quant aux bus de la RATP, leur 
régularité s’est beaucoup améliorée 
grâce au recrutement massif de 
conducteurs, mais leur vitesse 

de circulation a beaucoup baissé 
dans Paris, victime des contraintes 
de travaux de la Ville de Paris. 
J’ajoute que tous les nouveaux bus 
qui circulent dans Paris sont des 
bus propres et il n’y aura plus de 
bus diesel l’année prochaine.

Geoffroy Boulard : Le 17e 
arrondissement dispose désormais 
d’une offre de transports en 
commun diversifiée ! Nous 
nous félicitons du travail 
d’électrification de la flotte de 
bus initié par la Région Île-de-
France, notamment sur le bus 341. 
Mais la desserte du réseau de bus 
de quartier à quartier pourrait 
encore être améliorée. De même, 
l’offre cyclable doit être renforcée, 
ce sera le cas prochainement 
avenue des Ternes. Nous plaidons 
aussi pour la construction d’un 
parking à vélos porte Maillot. 
L’avenue de la Grande Armée 
pourrait elle aussi bénéficier de 
pistes cyclables dans le cadre du 
réaménagement global prévu par 
le Comité Grande Armée.

“Ce qui était un 
lieu de passage 
devient un lieu 
de vie pour les 
habitants du 
quartier de la 
Porte Maillot.”
Geoffroy Boulard, 
maire du 17e 
arrondissement
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12
sites de production

800
abonnés

Quand on évoque un réseau 
tentaculaire et inconnu sous les pieds 
des Parisiens, beaucoup pense aux 
Catacombes ou aux égouts…  
Il en existe un autre, tout aussi glacial, 
formé de kilomètres de tuyaux 
d’eau froide, qui viennent rafraîchir 
des centaines de bâtiments publics 
comme Le Louvre ou l’Opéra Garnier. 
Pour produire cette eau glacée, 
Fraîcheur de Paris, qui administre ce 
réseau propriété de la Ville, dispose 
de 12 sites de production disposés 
dans toute la ville, sous nos pieds. 
Les plus grandes font la taille d’un 
immeuble de cinq étages. Certaines 
utilisent l’eau froide de la Seine pour 
maximiser leur productivité. 

Audrey Guern, directrice générale, 
explique : “Depuis les années 1980, 
en partant d'une seule centrale, la Ville de 
Paris a développé un réseau qui s'étend 
désormais vers l'ouest de Paris, desservant 
une majorité d'espaces de bureaux, 
ainsi que des institutions culturelles 
et des sites gouvernementaux."

Ce réseau ne va faire que s’étendre 
dans les années à venir : en 2022, 
Fraîcheur de Paris s’est engagé 
pour les 20 prochaines années dans 
un nouveau contrat de délégation 
de service public. L’objectif est de 
tripler la taille du réseau et le nombre 
d'abonnés. La directrice générale 

existant des égouts pour minimiser 
l’intervention sur l’espace public. 

En attendant, 800 abonnés 
bénéficient déjà de ce 
rafraîchissement venu du sous-sol. 
Une initiative salutaire pour préparer 
Paris aux défis du changement 
climatique.

Sous les pavés, la glace
précise : “ Notre mission s'étend au-delà 
des grandes institutions, visant également 
les petits commerces, les établissements 
publics tels que les EHPAD, médiathèques, 
et crèches, mais aussi les hôpitaux pour 
offrir un refuge frais aux citoyens pendant 
les canicules. Les logements pourront 
aussi dans un deuxième temps bénéficier 
de nos services”

Dans le 17e arrondissement, des 
travaux conséquents ont déjà été 
effectués, avec des nuisances parfois 
difficiles pour les riverains. Conscient 
de ces difficultés et de l’ampleur de 
la tâche à mener, Fraîcheur de Paris 
s’appuie au maximum sur le réseau 

MIEUX VIVRE

innovation.

Retrouvez  
les chantiers 
en cours dans 
le 17e sur

Salle des groupes frigorifiques 
de la centrale Canada, Paris 8e

25№156
MARS –  

AVRIL 2024

Paris
dix—
sept



« Grâce au Conseil local du handicap et de l'accessibilité 
créé en 2021 par Geoffroy Boulard, nous mettons 

régulièrement en avant les associations dédiées à la  
prise en charge du handicap dans notre arrondissement » 

Aline BESSIS, adjointe au maire du 17e arrondissement en charge de la 
famille, de la petite enfance, du handicap et de l'égalité femmes/hommes.

Tombés du nid… 
    Pas dans l’oubli

Joie, simplicité et audace.  

Les valeurs portées par « Tombée 

du nid » sont à l’image de ses  

250 bénévoles que le livre éponyme 

écrit par Clotilde Noël a inspiré. 

Dans ce récit lucide, combatif et 

positif, elle raconte son parcours 

tortueux, et celui de son mari,  

Nicolas Noël, co-fondateur de 

l'association, pour adopter Marie,  

une petite fille porteuse de trisomie. 

Son histoire a touché de 

nombreuses familles isolées  

par le handicap, et même au-delà, 

suscitant une vague de solidarité 

qui a rapidement évolué en réseau 

d’entraide grâce aux droits d’auteur 

qu'elle a choisi de reverser. 

« Notre mission est de rompre 

la solitude des parents et les 

soulager, mais avec une approche 

d’accompagnement. Nous sommes 

dans « le faire avec » et non  

« le faire à la place », explique 

Delphine Piffard, directrice de 

l’association.

270 familles aidées  
dans toute la France
Le bénévolat chevillé au cœur, 

cette ancienne chef de projet dans 

le secteur bancaire n’a pas hésité  

à quitter son job pour mettre  

ses compétences au service  

du développement de l’association 

dont l’application « Le Cœur  

du nid » est l’outil central.

En 3 clics, les parents ont la 

possibilité d’être mis en relation 

avec les bénévoles. Aide ponctuelle 

sur le quotidien, demande de 

conseils ou d’accompagnement 

pour les dossiers administratifs 

invalidité et MDPH, ou plus 

simplement besoin d’une écoute, 

l’association intervient dans tous 

les aspects de l’aide au handicap, 

en plus de permettre aux familles, 

si elles le souhaitent, d’échanger  

et parfois, de se rencontrer. 

Comme ces deux familles qui  

se sont liées d'amitié grâce  

Depuis 2015, l’association « Tombée du nid »  
s’est donnée pour mission de développer des actions 
en faveur de la protection et de l’épanouissement des 
enfants porteurs de handicap, et de l’accompagnement 
de leur famille.

Aujourd’hui en France, près de 
300 000 familles élèvent un ou des 
enfant(s) porteur(s) de handicap

à l'association. Une fois par mois, 
elles se retrouvent pour une sortie 
avec leurs enfants, tombés du nid. 
Pas dans l'oubli.

Tombée du nid 
1 Rue Lemercier - 75017 Paris 
contact@tombeedunid.fr 
06 03 02 08 19 
Ouvert de 9h à 18h  
du lundi au vendredi 
Devenez mécène 
contact : 
delphine.piffard@tombeedunid.fr
Téléchargez l’application
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Programme des 
animations seniors
Café de l’amitié  
« Frédéric Bazille,  
peintre de la lumière »
Mardi 12 mars à 15h 
Au café Le Valentin,  
40 rue de Prony, 75017 Paris

Conférence  
de François 
Sarkozy  
« Les clés pour 
vivre mieux et 
longtemps »
Mardi 19 mars à 15h 
Mairie du 17e 
arrondissement, 
salle Jacques Chirac

Dédicace 
du chanteur 
Didier 
Barbelivien 
Mercredi 20 mars 
à 20h Mairie du 17e

MIEUX VIVRE 

L’Heure Civique 17  
fait carton plein pour  
la collecte des sapins
35 personnes âgées de 75 ans 
à 92 ans ont pu compter sur la 
mobilisation de 20 volontaires de 
l’Heure Civique 17 pour collecter 
leur sapin. Une initiative de 
Geoffroy Boulard, maire du 17e, 
qui a soulagé nos ainés pendant 
les fêtes de fin d'année et qui sera 
étendue l'an prochain.

Engagez-vous à l’Heure Civique : 
lheurecivique17.fr

… et signe un partenariat 
avec l’UNIS
Le maire du 17e arrondissement, 
son adjoint Atanase Perifan, 
créateur de l’association Voisins 
Solidaires et Danielle Dubrac, 
Présidente de l’UNIS*, ont signé 
le 14 février une convention de 
partenariat entre les trois entités 
autour d’une idée commune : Et si 
vous consacriez 1 heure de votre 
temps pour aider votre voisin ?
*L’Union des syndicats de l’immobilier (UNIS) est la 
première organisation professionnelle de l’immobilier 
qui représente les métiers du secteur (administrateurs de 
biens, syndics de copropriété, agents immobiliers...)

Ateliers numériques  
à la mairie du 17e

Débuter sur votre smartphone,
Protéger vos données 
personnelles,
Découvrir les réseaux sociaux…
Inscrivez-vous aux ateliers 
numériques :
 Aide numérique en partenariat 
avec Orange tous les lundis après-
midi  : https://mairie17.paris.fr/
pages/ateliers-numeriques-24525 

 Aide numérique aux seniors tous 
les mercredis : https://mairie17.
paris.fr/pages/aide-numerique-21459  

Inscription au 01 44 69 17 01 
delegationseniors17@gmail.com 

solidarités.

L'inscription est obligatoire pour ces trois 
évènements
Delegationseniors17@gmail.com 
01 44 69 17 17
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L’école La Fabrique est issue  
de la fusion des anciens Ateliers 
d’Étalage, où se formaient les élèves 
à l’art du merchandising  
dès 1925, et de l’École supérieure 
des Industries et du vêtement,  
créée en 1945. 

Actuellement, 150 élèves y suivent 
leur formation dans des locaux  
de 2 500 m2 déployés sur 3 étages  
où se côtoient atelier de maille,  
fab lab, couloir de vitrines, atelier 
de coupes et de créations, salles de 
cours et même une véritable usine 
de fabrication de vêtements. 

Quels sont les cursus 
proposés par La Fabrique ?
Nous accueillons des étudiants  
en apprentissage jusqu’à l’âge de 
30 ans et des adultes en formation 
continue sans limite d’âge. 

Le visuel merchandising va 
du Bac au Bac +3, tandis que le 
département mode débute au 

niveau Bac + 4 pour aller jusqu’au 

Bac + 5. Nous proposons aussi une 

filière de conception et vente de 

cuisine. Notre modèle pédagogique 

est fondé sur l’alternance entre 

formation académique  

et expérience professionnelle  

ce qui constitue la clé de réussite et 

d’épanouissement de nos étudiants. 

Quelles sont  
les particularités  
de l’école La Fabrique ?
Des étudiants en droit ou encore 

en psychologie, qui changeraient 

de voie vers le secteur mode, ont 

accès à la professionnalisation. 

Ainsi, s’ils n’ont pas le niveau pour 

intégrer une entreprise, nous leur 

proposons une année de remise  

à niveau en temps plein.

Notre corps professoral a aussi 

la particularité d’être constitué 

d’enseignants permanents et 

d’enseignants externes, qui sont 

MIEUX VIVRE

éducation.

des professionnels en exercice.
Ainsi nos étudiants retrouvent 
l’environnement professionnel 
d’une entreprise avec un 
matériel de pointe tel que des 
découpes laser, des tricoteuses, 
des imprimantes sur bâches… 
Nos étudiants sont rompus au 
management et à la technique. 
89,8 % de nos étudiants trouvent 
un emploi dans un délai de 6 mois 
maximum après leur sortie et 
rejoignent un réseau d’Alumini 
extrêmement important.

Y’a-t-il des projets  
en cours ?
Nous organisons des portes ouvertes 
les 23 mars et 25 mai de 14h à 18h. 
Et nous allons fêter les 100 ans du 
département Visuel merchandising 
en fin d’année scolaire. 

La Fabrique 
8, av. de la Porte de Champerret 
01 39 23 70 00

3 questions à 
Marie-France Zumofen,  
directrice de l’école La Fabrique 
École supérieure de la production  
de la mode et du luxe
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Jeune école de la CCI Paris Île-de-France, proposant des formations diplômantes dans  
les domaines du visuel merchandising ainsi que de la mode et de l’habillement,  
La Fabrique est plus vieille qu’elle n’y paraît. Créée en 2013, elle est le fruit du mariage  
de 2 écoles centenaires et perpétue ainsi le savoir-faire made in France tout en intégrant 
les enjeux économiques et technologiques d’aujourd’hui
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« Nous avions à cœur de donner la parole 
aux jeunes et leur permettre de recevoir un 
enseignement de qualité dans cette belle et 
indispensable discipline qu’est l’éloquence. 
Merci à l’association les Engagés pour leur 

accompagnement ! »
Jamila SERFATI,  

conseillère du 17e en charge de la jeunesse.

choisis

Mais je sais que je vais gagner ! »  

plaisante-t-elle. Goundo n’a pas 

gagné mais elle s’est littéralement 

métamorphosée en offrant une 

prestation pleine d’humour et de 

fantaisie saluée par le jury et le 

public dans une ambiance de stade 

de foot. 

Entre rires et larmes 
Puis il y eut Mathis qui captiva toute 

la salle par sa sincérité. Le rappeur 

s’est aventuré dans cet exercice 

inconnu avec succès, il remporte le 

Prix d’éloquence. « Je suis choqué. Je 

ne pensais pas faire partie des gagnants. 

Je suis hyper heureux ».

Mirela, elle, empoche le Prix de 

l’originalité. Son rêve de bonheur, 

devenir chirurgienne après une 

promesse à un être cher disparu, le 

cœur ouvert entre rires et larmes, 

a fait mouche. « Je pensais juste 

De l’énergie, de l’humour, de la 
personnalité, les participants au 
premier concours d’éloquence 
organisé à la Mairie ont affronté la 
scène et le jury avec brio.

Pour arriver à ce résultat, il a fallu 
façonner leur confiance en soi lors 
des ateliers trainings encadrés par 
l’association « Les Engagés ».  
Et pour deviser autour de la 
question philosophique du bonheur, 
l’accroche, la problématique,  
la thèse, les arguments, l’émotion et 
la posture sont autant d’ingrédients 
qui ont éveillé les jeunes candidats  
à l’art oratoire.

Pour Pauline Bizet, formatrice 
principale du projet, ce concours 
est avant tout une compétition 
avec soi-même. « Notre but est de les 
aider à prendre confiance en eux et en 
ce qu’ils disent, afin qu’ils trouvent une 
légitimité qu’ils n’ont pas forcément 
eu dans le cadre scolaire. Il y a de 
magnifiques surprises ! » 

Parmi elles, Goundo, 16 ans.  
Peu à l’aise pour prendre la parole 
en public, elle a longtemps hésité à 
se présenter sur la scène. Grâce aux 
ateliers et à sa persévérance,  
la parole s’est libérée. 

« Cette expérience va m’aider à prendre 
confiance en moi. Le concours ? J’ai le trac.  

Vibrants,  
  brillants, éloquents
14 jeunes issus des 
structures jeunesse du 
17e se sont initiés à l’art 
oratoire en participant à 
un concours d’éloquence 
autour d’une question : 
le bonheur est-il d’avoir 
ce que l’on désire ? Ou 
d’apprécier ce que l’on a ? 

participer. Je suis contente d’avoir 
pu toucher les gens et transmettre le 
message que je voulais faire passer.  
C’est une belle surprise ! »

Et une première édition au succès 
éloquent.

Geoffroy BOULARD,  
maire du 17e arrondissement

Jamila SERFATI, conseillère 
d’arrondissement déléguée  
à la jeunesse

Yasmina PICQUART, 
présidente du Centre Kirikou

Isabelle SARTON DU 
JONCHAY, professeur de 
lettres et juriste de formation

Maël TOURNADE, président 
d’honneur de l’association 
Rhétorica

Le jury 

Les lauréats du concours d'éloquence jeunesse. Yona Ronot, Mirela Saka 
et Mathis Bourbon (de gauche à droite)
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jeunesse.
Mathis Bourbon, 
Espace Paris Jeunes Le 27 
Prix de l’éloquence
"Chacun a sa propre définition  
du bonheur. Votre bonheur n’est 
pas le même que ton bonheur,  
ton bonheur ou MON bonheur.

Mon père a une vie particulièrement 
difficile et malgré ça, il garde  
le sourire. Il a toujours ce brin  
de bonne humeur et d’humour  
à retranscrire. Ce n’est peut-être 
rien pour certains mais pour moi, 
c’est quelque chose qui me rend 
vraiment heureux.

Juste le fait d’être assis sur un banc 
avec mes potes me procure du 
bonheur.

Ça sert à rien d’être matérialiste, 
car une fois qu’on a ce que l’on 
désire, on profite qu’une courte 
durée, les matériels. Je le répète,  
ce n’est qu’éphémère.

Mirela Saka, 
Culture Prioritaire 
Prix de l’originalité
"Comme le chantait si joyeusement 
Baloo dans Le Livre de la Jungle, 
"Il en faut peu pour être heureux, 
vraiment très peu pour être 
heureux." Il en faut peu pour être 
heureux, pourtant j’ai plus que  
peu mais je ne suis pas heureuse.

Yona Ronot,  
CEPIJE Ozanam  
Coup de cœur du Jury

« C’est le fait de rester 
simple qui vous  
rendra exceptionnel  
et unique » 

« Mon bonheur est 
dans mon avenir »

« Il n’y a pas  
de chemin qui mène  
au bonheur, le bonheur 
est le chemin »

Mon bonheur est dans mon avenir. 
Dès que j’ai une mauvaise note,  
je suis incapable de me calmer,  
une vraie furie. Mon rêve à moi, 
c’est de devenir chirurgienne, 
et c’est vrai que les bonnes 
notes aident beaucoup pour ça. 
Mais pourquoi chirurgienne ? 
D’abord parce que j’ai toujours 
voulu aider les gens. Ensuite, il 
y a une raison plus personnelle. 
J’ai perdu quelqu'un qui comptait 
énormément pour moi le  
7 octobre 2023. C’était ma source  
de motivation, il me poussait.  
Il a participé à faire de moi la 
personne que je suis aujourd’hui.  
Sa disparition m’a permis de 
redéfinir ma notion du bonheur.  
Si j’avais été chirurgienne plus tôt, 
peut-être aurais-je pu la sauver ?
Mon bonheur est dans la 
persévérance, dans la volonté  
de tenir ma promesse, et dans  
la conviction que chaque petit  
pas me rapproche du sommet  
de ma montagne."

"Je suis sous ma douche et j’ai 
froid. Mais je m’en fous, l’eau coule. 
Elle coule et s’écoule, comme les 
secondes, les minutes, et les heures 
qui passent qui me font prendre 
conscience de la chance que j’ai 
d’avoir une douche.

Il est important de rester conscient 
des motivations derrière nos 
achats pour éviter les dépenses 
impulsives, excessives, abusives, 
convulsives, imaginatives, non 
productives, non objectives, 
addictives, explosives, naïves, 
expansives, quantitatives…  
bon j’économise ma salive... 
n’empêche que je suis très créative.

Arrêtez quelqu’un dans la rue  
et dites-lui que ses chaussures  
sont belles, appelez un proche et 
dites-lui que vous l’aimez, faites 
des sourires au personnes sans-
abris que vous croisez, dites à votre 
dentiste qu’il a de belles dents, 
dites à votre chien qu’il est beau, 
partagez vos crêpes pour  
la chandeleur, enfin bref, semez  
le bonheur.

Il n’y a pas de chemin qui mène au 
bonheur, le bonheur est le chemin."

C’est vrai ! Quand j’avais acheté  
ma paire de TN que je voulais depuis 
toujours, 0ui ! j’étais heureux !  
Mais après un ou deux mois passés 
avec, je voulais avoir une nouvelle 
paire. En résumé, quand on désire 
ce que l’on veut, nous ne sommes 
heureux qu’une courte durée. 
Le bonheur est dans les choses 
simples. C’est le fait de rester 
simple qui vous rendra exceptionnel 
et unique."

choisis
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les bonnes adresses.

La Parisienne
Aline et Samia vous accueillent 
chaleureusement dans une ambiance 
familiale du mardi au samedi.

Nous travaillons dans le respect du 
cheveux.

Shampooing + brushing : 18€ ou 23 € 
avec le soin (le jeudi)

Nous travaillons avec 
Schwarzkopf pour la coloration 

et avec ABC produits véganes pour la 
revente.
 51 rue Jouffroy d’Abbans - 75017 PARIS 
01 42 27 13 84
www.laparisienne17.fr

Les Belles Envies
C’est l’adresse incontournable pour les 
amateurs de pâtisseries et chocolats 
mieux sucrés. Notre mission ? 
Révolutionner la gourmandise avec 
moins de sucre et toujours plus de 
plaisir. Un savoir-faire artisanal unique 
sans sucre blanc ni farine blanche, mais 
des matières premières alternatives 
sélectionnées avec soin (sucre de coco, 
sirop d’agave et farine T80…).

un IG bas certifié inférieur à 35. 
Avec Les Belles Envies, oubliez le 

sucre, pas vos envies ! 
 
17 rue Poncelet, 17e

01 46 22 71 19
lesbellesenvies.com
—
Et également 3 rue Monge, 5e

Naoko biot
À deux pas de la place Clichy, sur place 
ou à emporter, découvrez une adresse 
de référence pour les connaisseurs de 
cuisine japonaise de qualité. Au comptoir, 
les chefs découpent sous vos yeux les 
poissons crus en sashimi, sushi, maki… 
En cuisine sont préparées les spécialités 
de tempuras, teriyaki et poissons grillés 
(maquereau, saumon, dorade…). La salle 
est spacieuse, agréablement décorée et 
éclairée, l’accueil est attentif).

Ouvert 7j/7 midi et soir (sauf 
dimanche midi), Naoko met à votre 

disposition 4 chefs : 2 chefs « poisson cru » et 
2 chefs « plats chauds ». Vente à emporter. 
11, rue Biot 75017 Paris 
01 40 08 08 73 - www.naoko-biot.fr

Nüdiet
Explorez votre centre santé Nüdiet, une 
fusion entre transformation physique 
et bien-être global. Commencez avec 
un bilan corporel 3D OFFERT par nos 
professionnels pour comprendre votre 
organisme et établir une stratégie.

Nous combinons la diététique, le 
sport et les traitement innovants 

pour vous aider à perdre du poids. Découvrez 
nos services tel que les consultations 
diététiques, l’Infrabike permettant de brûler 
jusqu’à 1200 calories en 30minutes, la 
Cryolipolyse pour réduire la masse 
graisseuse jusqu’à 30%, la Suprasculpt pour 
sculpter cotre silhouette et la pressothérapie 
pour stimuler le système lymphatique.
29 rue des Dames, 75017 PARIS.
Réservez au 07 45 17 55 54 ou sur  
www.doctolib.fr/cabinet-paramedical/
paris/cabinet-nudiet-batignolles
Réservez dès maintenant votre BILAN 
3D OFFERT.

Montmartre
Miroiterie Concept
La boutique vous accueil au 32, rue 
Caulaincourt dans le 18e arrondissement. 
Fort de leurs expériences de Père en Fils 
depuis plus de 25 ans ils vous aideront 
dans vos projets des plus simples au plus 
élaborés. Tout types de réalisations et 
créations sur mesure : Serrurerie fine en 
laiton • Verrière d’intérieur • Paredouches 
Miroirs / damier • Tous types de fenêtres 
• Dépannage, tarifs assurances  
Du lundi au vendredi de 7h30 à 17h30.

01 46 06 91 91 - 32 rue Caulaincourt 
75018 PARIS - Place de Clichy     

Lamarck-Caulaincourt 
www.montmartremiroiterie.fr 

Rester vivre 
à domicile
Notre vocation : aider les personnes âgées 
et handicapées à vivre à domicile en 
bonne santé le plus longtemps possible, 
avec un réel lien social.  
Aide au lever et à la toilette, aux courses 
et à la préparation des repas, au coucher - 
Garde malade - Entretien du logement - 
Aide administrative - Accompagnement 
extérieur - Loisirs (jeux, lecture…).  
7 j/7 et 24h/24. 
Aide ponctuelle ou régulière.
25 rue La Condamine
01 81 69 67 00
www.senior-compagnie.fr
christian.bouvard@senior-compagnie.fr 



Le 17e se prête aux Jeux 

Le 12 février dernier, un réunion publique 
d’informations sur l’accueil des Jeux Olympiques 
et Paralympiques 2024 était organisée à la 
mairie en présence des instances organisatrices, 
Geoffroy Boulard, maire du 17e arrondissement, 
Nicolas Nordman, adjoint à la maire de Paris  
et Laurent Nuñez, préfet de police de Paris.  
Sécurité, mobilités et parfois inquiétudes, 
les habitants ont pu poser leurs questions  
avant un été qui s’annonce historique.

MIEUX VIVRE
évènement.

Du 26 juillet au 8 septembre, 
des millions de visiteurs sont 
attendus à Paris pour les Jeux 
olympiques et paralympiques. 
Cette réunion publique qui a attiré 
des centaines de personnes à la 
mairie du 17e a permis de lever les 
inquiétudes et entrer de plain-pied 
dans cet évènement planétaire.

Geoffroy Boulard, maire du 17e, 
a assuré que l’arrondissement, 
même s’il n’accueille aucun 

site de compétition, se prépare 
et participera pleinement à la 
fête. Le parc Martin Luther King 
accueillera une fan zone pour vivre 
les épreuves en live, tandis que la 
place de la mairie se transformera 
en terrain de rugby à 7, l’attraction 
phare des animations proposées 
par la mairie du 17e aux habitants 
et aux visiteurs cet été.

Porte Pouchet, le stade Max 
Rousié a fait peau neuve pour 
les entraînements des boxeurs. 
Porte Maillot, le Palais des Congrès 

Périmètre mis en place le jour de la cérémonie d’ouverture des J0P 

hébergera le pôle international 
de presse où 6 000 médias venus 
du monde entier prendront leurs 
quartiers, ainsi les délégations 
officielles.

Laurent Nuñez a annoncé un 
dispositif de sécurité « exceptionnel 
et inédit dans l’histoire des Jeux 
Olympiques ». La cérémonie 
d’ouverture se déroulera dans 
un Paris (presque) sans voiture 
avec un périmètre élargi sur le 17e 
arrondissement.

Périmètre mis en place plusieurs jours avant la cérémonie d’ouverture des J0P
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Revivez 
la réunion 
publique sur  
le replay 

Et informez-vous  
sur Paris 2024 !
Dans le 17e https://mairie17.paris.fr/
Ville de Paris www.paris.fr/jeux.2024
La newsletter des Jeux infosjeux.
paris.fr
Pour anticiper vos déplacements 
pendant l’événement  
(Ministère des Transports) 
https://anticiperlesjeux.gouv.fr/  
Pour les périmètres de circulations 
sécurisées (Prefecture de Police)  
http://tinyurl.com/
prefpoliceJO2024
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ATTRACTIVITÉ

croche-pied au géant à la pomme 
croquée - dont elle apprécie la 
technologie, moins l'empreinte 
carbone - pourquoi s’en priver.

« Faire des Batignolles un 
quartier vert exemplaire »
Pour l’enfant des Batignolles,  
le réseau n’est pas seulement une 
histoire d’ordinateur. 

Voilà un peu plus d’un an qu’elle 
a convaincu les commerçants du 
quartier à rejoindre son association 
pour « retrouver la cohésion d’antan 
et créer du lien avec les habitants ».  
Pharmacien, boulangers, 
commerçants du marché, ils sont 
aujourd’hui une centaine dans son 
sillage à vouloir donner un nouvel 
élan au quartier. 

Après les vide-greniers, Kalina voit 
grand et loin. « Nous allons créer des 
animations comme des pique-niques 
collaboratifs et récolter des fonds pour 
avoir de belles décorations de Noël. 
Nous voulons aussi avoir un impact 
social en proposant  
des ateliers pédagogiques sur le tri  
et le recyclage. Notre objectif, c'est de 
faire des Batignolles un quartier vert 
exemplaire ».

Se rendre chez 3VM service, c’est 

tenter l’opération de la dernière 

chance. L’ordinateur devenu une 

extension de nos vies voit la sienne 

prolongée grâce aux magiciens 

maison. 

Un savoir-faire estampillé par le 

label « QualiRépar » qui est venu 

récompenser cette entreprise 

familiale créée en 1984 et baptisée 

3VM pour « 3 Vrais Mecs ».

« Maintenant, il y a une fille ! »,  

signale la patronne Kalina 

Tyminski qui a repris le flambeau 

paternel en 2002. Au milieu des 

pièces détachées soigneusement 

rangées et de vieux ordinateurs 

exposés comme des pièces de 

musée, elle confie sa fierté de 

donner un coup de pouce  

à la planète en luttant contre 

l’obsolescence programmée.  

« Nous sommes une génération  

qui gaspille, attirée vers la nouveauté 

et peu éduquée au recyclage.  

C’est pourquoi nous incitons  

à privilégier la réparation et l’achat  

de matériels reconditionnés ». 

Et si cette âme militante peut 

mettre au passage un petit  

Kalina Tyminski, 
franche connexion

Dans sa boutique de la rue 
Lemercier, la batignollaise 
redonne une seconde vie aux 
ordinateurs usés et au réseau  
de commerçants du quartier 
qu’elle a regroupé en 
association. 

• Réduction des déchets : 
Les déchets électriques et 
électroniques représentent 
plus de 50 millions de tonnes 
par an dans le monde. 

• Réduction des émissions  
de CO2. La production de 
nouveaux ordinateurs génère 
78 % de l’empreinte carbone  
du numérique.
• Conservation des ressources 
de la planète.

• Accessibilité économique.

Les avantages du 
reconditionnement 
des ordinateurs 

Preuve de son dynamisme, 
l’Association des Commerçants du 
Village des Batignolles a monté une 
opération à l'occasion « Octobre 
rose » en vendant dans chaque 
commerce des bandanas et des 
goodies rose au profit de la lutte 
contre le cancer.

3VM Services 
84 rue Lemercier 75017 Paris
01 48 78 01 87 - macpc.fr
Association des commerçants 
du village des Batignolles (ACVB) 
contact : kalina@3vm.fr

portrait.



Entretien
Diane « Je veux mettre de la couleur 
dans un quotidien sombre »
Seule participante de 
la Voix du 17e à avoir 
remporté le prix du jury 
et le prix du public, Diane 
compose et chante son 
réalisme sensible sucré  
de fantaisie pop. 

Léo Baroso de l’association 
Alternative Culture  
qui vous a découverte  
au tremplin, vous décrit 
ainsi : « Elle à la gouaille  
et le génie compositeur 
d'une Véronique Sanson.  
C’est un ovni artistique ! »
 J’aime beaucoup l’idée d’ovni !  

Je ne connais pas encore très bien 

Véronique Sanson, mais c’est 

vrai que je suis très attachée au 

texte. Dans ce domaine, Barbara 

est bien sûr une référence, et pas 

seulement parce que j’ai habité rue 

Brochant comme elle. Et puis il y a 

ma superstar atomique, Dalida.

Gagner deux prix à la 
Voix du 17e a-t-il été un 
encouragement à croire  
en votre musique ?
C’est agréable d’être reçue avec 

bienveillance, surtout pour une 

chanson piano-voix que j’ai 

composée, « Nuits d’une petite 

fille », sur une fille qui fait des 

cauchemars, qui rêve d’être une 

star et qui finit par être seule dans 

sa chambre de bonne.

Vous êtes en classe 
préparatoire. Comment 
conciliez-vous ces études 
très exigeantes et votre 
passion artistique ?
La première année, j’ai réussi  
à mener les deux de front.  
Cette année, c’est plus compliqué. 
J’ai choisi de faire une pause avec  
le Conservatoire Debussy, où j’étudie 
le chant classique depuis l’âge de 
12 ans, pour me consacrer aux 
concours de grandes écoles. Mais 
le besoin de m’exprimer est vital. 
M’engager dans la voie artistique ?  
Je m’en voudrais terriblement de 
ne pas essayer. Je n’aime pas me 
présenter comme artiste, c’est un 
peu pédant. Même si en mon for 
intérieur, je me considère comme tel. 

Quels sont vos projets ?
J’explore de plus en plus le slam.  
Je partage mes impros sur Tik Tok. 
Je reçois des messages de gens qui se 
reconnaissent dans certaines de mes 
chansons, comme celle sur l’anxiété. 
En parallèle, je ressens une urgence 
d’être sur scène. Quand je mets mon 
pantalon rose à paillettes, je me 
révèle et je vais chercher le public ! 
 En septembre, je me produirai au 
festival Musik’Elles de Meaux devant 
15 000 personnes avec à l’affiche  
des artistes que j’admire comme  
M ou Adé. Ça va être incroyable.

Ecoutez Diane sur

FÉLICITATIONS AUX 
GAGNANTS DU TREMPLIN 
DU 3 FÉVRIER !  
Prix junior : Arthur Grosjean
Prix adulte : Maëlle Guy
Prix du public : Hortense Dufour

Tentez votre chance en vous inscrivant  
au prochain Tremplin samedi 23 mars ! 
Organisé par la Mairie du 17e en partenariat 
avec Alternative Culture. lavoixdu17e.fr
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CULTUREmag.
Henner fête son centenaire  

Portrait d’un musée 
Inauguré le 7 mars 1924, ce lieu 

rassemble les œuvres du peintre 

alsacien Jean-Jacques Henner, 

mort en 1905, immensément 

connu de son vivant, notamment 

pour ses portraits. Le musée 

fut établi suite à une généreuse 

donation de Marie Henner, nièce 

par alliance de l'artiste, qui 

décide de transformer un hôtel 

particulier, précédemment habité 

par le peintre-décorateur Guillaume 

Dubufe et voisin de célébrités telles 

que Sarah Bernhardt, en un écrin 

pour les œuvres de son oncle. 

L'établissement, cédé à l’Etat, 

s'inscrit dans la lignée des musées 

monographiques du début du XXe 

siècle, à l'image des musées Moreau 

et Rodin. 

Un musée qui  
se fait maison
Le musée a traversé le XXe siècle en 

adaptant son espace et sa collection 

aux évolutions du temps, tout en 

restant fidèle à l'esprit initial de sa 

fondation. Emmanuel-Michel dit 

Many Benner, ami de la famille et 

artiste peintre, devient le premier 

conservateur, instaurant une 

tradition de conservateurs-artistes 

qui perdure jusqu'en 1997. L’arrivée 

d'un conservateur professionnel en 

1999 marque une nouvelle ère, avec 

un projet scientifique et culturel 

ambitieux. La muséographie évolue 

alors vers plus d'immersion et met 

en valeur l'histoire du bâtiment et 

ses décors.

Plaine d’artistes
À l'occasion de ce centenaire, le 
musée Henner lance l'exposition-
dossier "100 ans ! Histoire(s) 
d’un musée", une présentation 
qui met en lumière l'évolution de 
cette institution unique et son 
intégration dans le tissu culturel 
du quartier. "Ce centenaire nous 
invite à redécouvrir non seulement 
l'œuvre de Henner mais aussi 
l'histoire de ce lieu comme témoin 
de la vie artistique du quartier de la 
Plaine Monceau," explique Maeva 
Abillard, conservatrice du musée.

En célébrant son centenaire, 
le musée Henner ne rend pas 
seulement hommage au peintre 
mais aussi à tous ceux qui ont 
œuvré à sa pérennité, et ont 
courageusement défendu sa 
postérité. L’occasion pour les 
habitants de (re)découvrir une 
pépite peu connue de notre 
arrondissement.

Les Parisiens les plus férus de musées et d’art pictural 
ne le connaissent parfois pas... Le Musée national Jean-
Jacques Henner, logé dans un discret hôtel particulier aux 
décors préservés, non loin de la place du Général Catroux, 
fête pourtant cette année ses cent ans. 

Célébration des 100 ans du 
musée national Jean-Jacques 
Henner. Acte II 

Du 7 mars 28 octobre 2024  

Musée national  
Jean-Jacques Henner 
43, avenue de Villiers,  
75017 Paris 
Tél. : + 33(0)1 83 62 56 17 
https://musee-henner.fr/

Ouvert tous les jours,  
sauf le mardi, de 11h à 18h

Expo « 100 ans ! 
Histoire(s) d’un 
musée »





CULTURE

actu.Evènement 
Du 12 mars au 13 avril dans le hall de la mairie du 17e 
Vicky Colombet,  
une exposition à la maison

Du parcours de Vicky Colombet,  
de sa naissance parisienne à son 
travail entre Paris et New-York,  
on ne peut se contenter de ne retenir 
que quelques étapes – mouvements 
féministes, l’atelier d’Henri Dimier, 
l’importance de l’expressionnisme 
américain. Il faut élargir le plan et 
replacer ces jalons sur une scène plus 
vaste, celle du paysage. Le paysage 
est capital dans cette œuvre, et d’une 
façon aussi mystérieuse qu’évidente, 
un tableau de Vicky Colombet ne 
représente pas une vue des Cévennes 
ou de la vallée de l’Hudson. On n’y 
reconnaît pas un champ d’avoine, 
des collines, un jardin, un rivage.  
Ici, c’est de l’eau, se dit pourtant  
le spectateur, des ondes à la surface 
de l’eau, là, c’est le vent, là encore  
la terre, des particules, un chaos,  
un plissement, le monde. On ne 
définira pas Vicky Colombet comme 
une paysagiste, quand bien même  
on a pu parler de « toiles-paysages »  

à son propos, mais il est sûr que tout 
part des lieux. 

« Le 17e est mon point d’ancrage  
dans le monde, mes parents habitaient 
boulevard Malesherbes et j’ai la chance 
d’y avoir mon atelier aujourd’hui. 
Double raison d’être heureuse et honorer 
d’exposer dans ma mairie. »  
Vicky Colombet.

Active en France et aux États-Unis, 
l’artiste Vicky Colombet est lauréate 
de la Pollock-Krasner Foundation 
et de la Adolph and Esther Gottlieb 
Foundation.  
En 2020, Vicky Colombet participe  
à Shanghai à l’exposition 
événement « Impression, soleil 
levant », aux côtés du tableau qui 
fonde l’impressionnisme. En 2021,  
le Musée Marmottan Monet à Paris 
lui consacre une exposition en 
dialogue avec Claude Monet.  
Ses œuvres font parties 
d’importantes collections  
publiques et privées en Europe,  
aux États-Unis.

 
La mairie  
du 17e vous 
propose aussi… 
« Ne laisse pas  
ce jour vieillir »
Vendredi 8 mars à 20h 
Spectacle immersif et itinérant 
par La Fabrique des petits 
hasards.  
Réservation  
obligatoire : 

Ciné Famille 
L’Âge de Glace 5 :  
Les lois de l’Univers
Samedi 9 mars 2024 
10h en salle Jacques Chirac
Durée : 1h35 
Gratuit et ouvert à tous

Cycle de conférences  
« Lignes de destins »  
par Lucien Maillard 
Mercredi 13 mars à 19h 
« Villiers de l’Isle-Adam ou le 
romantisme fantastique, rue 
Clairaut »

Jeudi 4 avril à 19h 
« J. H Rosny, dit Rosny-Aîné, 
l’auteur de la guerre de feu. 
Un disciple des Goncourt, du 
naturalisme au fantastique 
paléolithique »

Les Jeudis du classique 
"Broadway on stage !"
Jeudis 14 mars à 19h30 
Par les élèves de l’école Cortot 
Piano Adela Lorincz

« En 2024, profitez, à la mairie ou hors 
les murs, d'une programmation culturelle 

riche et éclectique, et bénéficiez d'offres 
privilégiées avec la carte Pass 17 gratuite ! »

Alix Bougeret  
Première adjointe au maire chargée de la culture

Texte de Marianne Alphant, extrait du 
catalogue des Dialogues Inattendus « Monet/
Colombet : peindre comme la rivière » en 2021 
au musée Marmottan Monet. 
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Dans le quartier des Epinettes, cette 
voie privée de 320 mètres qui relie la 

rue Guy Môquet à la rue de la Jonquière 
est un havre de paix traversé par 

l’Histoire et les styles architecturaux. 
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"Nous sommes deux sœurs jumelles, 

nées sous le signe des Gémeaux"... 

à la Cité des Fleurs, auraient-pu 

chanter Catherine Deneuve et sa 

sœur Françoise Dorléac, qui ont vu 

le jour dans ce cocon protégé du 17e 

arrondissement.

Un siècle avant les Demoiselles  

de Rochefort (1967), la révolution 

industrielle, incarnée par la figure 

locale Ernest Gouïn, pionnier du 

réseau ferroviaire et fondateur 

de la Société de construction des 

Batignolles, voit fleurir sur la 

terre agricole des Epinettes les 

immeubles haussmanniens, en 

même temps que les bals et les 

cabarets où se côtoient petits 

bourgeois et ouvriers.

Harmonie de l’architecture 
et de la nature
Au milieu de la rumeur populaire, 

la Cité des Fleurs respire le calme 

et la tranquillité provinciale où le 

lierre et la vigne vierge grimpantes 

sur la façade des hôtels particuliers 

sont la manifestation d’une nature 

luxuriante qui s’épanouit en toute 

liberté. Enfin presque...

Une convention, en vigueur depuis 

la création de la Cité des Fleurs en 

1847, impose des règles strictes à 

chaque habitant afin de respecter 

les préceptes esthétiques du lieu : 

trois arbres à fleurs dans chaque 

jardin, alignement obligatoire 

des façades, les grilles de clôture 

toujours placés en vis-à-vis de part 

et d’autre de la voie et un pilastre 

surmonté d’un vase Médicis orné 

d’une variété florale spécifique.

La Gestapo au tapis
La Cité des Fleurs n'a pas connu 

que la quiétude. La Gestapo s'est 

longtemps souvenue de sa descente, 

le 18 mai 1944, au numéro 25,  

quartier général de l'organisation 

Plutus, le plus important réseau 

clandestin de faux-papiers pendant 

l’Occupation.

En joug et à plat ventre, 

les membres du réseau firent valser 

un soldat allemand en tirant  

le tapis d’un coup sec. 

Scarlett, membre du réseau, sauta  

sur l’ennemi, lui mit deux doigts 

dans les narines et lui arracha le nez ! 

Tous furent finalement maitrisés, 

arrêtés, et déportés. 

80 ans plus tard, les histoires 

qui l'ont traversée laissent un 

parfum de nostalgie, le temps 

invariablement suspendu, pour le 

promeneur venu chercher un peu 

de paix au cœur, à la Cité des Fleurs.

La Cité des Fleurs 
1 Cité des Fleurs, 75017 Paris 
Accès : 2 rue Guy Möquet et 59 
rue de la Jonquière
Ouvert du lundi au samedi de 7h 
à 19h et le dimanche de 7h à 13h.

Il était une voie. 
La Cité des Fleurs,  

un parfum de tranquillité

SÉRIE 2/6
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SPORT

focus.
Bassin de champions depuis 1932, le Club de Natation des Épinettes n’a jamais  
dévié de sa ligne d’eau qui trouve sa source dans la transmission du goût de l’effort, 
de l’esprit sportif et de la compétition au plus haut niveau. Plongée dans cette 
institution du 17e arrondissement.

Des générations d’habitants  
du 17e gardent un souvenir ému 
de leurs premières brassées au 
Club de Natation des Épinettes 
(CNE). Il faut dire qu’apprendre à 
nager est une étape au moins aussi 
importante qu’apprendre à faire  
du vélo. Si bien que, de 4 à 99 ans,  
le plaisir est toujours dans le bassin, 
surtout quand il est transmis par 
une équipe d’éducateurs unie qui 
veille autant à l’éducation qu’à la 
performance de ses nageurs.

Frédéric Sadys, vice-président  
et directeur technique depuis 1990, 
est le garant de cette identité.  
« J’ai eu le bonheur d’entraîner 
beaucoup de jeunes du 17e et des 
arrondissements environnants, qui 
ont ensuite participé à de nombreuses 
compétitions nationales. Ils ont été 
très souvent issus de notre école de 
natation. Après la longue période de 
fermeture de la piscine Bernard Lafay 
et la période COVID, nous repartons 
avec une nouvelle génération très 
prometteuse pour les années à venir ». 

Les benjamins  
dans le grand bain
De quoi voir l’avenir en bleu  
et blanc, les couleurs du CNE.  
Elles ont été fièrement portées  
sur la scène nationale en décembre 
dernier par Omar Kamal  
(5ème du 400 m nage libre  

et du 200 m papillon, 8ème du 800  
et 1 500 m nage libre), Alexia Fournier 
(17ème du 100 m Dos) et Safia Arab 
(32ème du 100 m brasse) dans 
la catégorie des benjamins.

Ces jeunes pousses suivent la 
vague de leurs aînés. En trente 
ans, le club a hissé une vingtaine 
de nageurs en finales nationales et 
ramené une dizaine de médailles.

Au-delà des performances en 

compétitions, l’équipe du CNE 

n’oublie pas son rôle éducatif  

et participera à l’opération  

« 1,2, 3 Nagez ! » qui permettra 

aux enfants et aux adultes 

parisiens d’apprendre à nager  

cet été pendant les Jeux 

Olympiques et Paralympiques 

de Paris.

Club de Natation  
des Épinettes de Paris

Piscine Bernard Lafay
90 Rue de La Jonquière

Piscine du Lycée Honoré de 
Balzac
118 boulevard Bessières

Piscine Champerret
36 boulevard de Reims

Renseignements et inscriptions
01 46 27 07 75
https://cne.paris/

L’effet papillon

Alexia Fournier, Omar Kamal et Safia Arab 
qualifiés pour les championnats de France 
benjamins
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libres opinions.

Depuis le 1er janvier 2024, chacun d’entre 
nous doit désormais trier ses déchets 
alimentaires. Derrière ce terme abstrait 
se cache en réalité un véritable trésor 
pour notre environnement !  
Ils représentent environ 75 kg par 
Parisien chaque année et 28 % de nos 
ordures ménagères. Trier ces biodéchets 
permet ensuite de les valoriser sous 
forme de biogaz pour alimenter les bus 
ou sous forme d’engrais naturel pour nos 
plantes.
Cette nouvelle habitude du quotidien 
demande de l’organisation et vous êtes 
nombreux à vous interroger de façon 
totalement légitime : Comment trier ces 
déchets alimentaires chez soi ? Quelle 
place cela prend dans un logement ?  
Où et comment les déposer ?
Cette date légale est connue depuis 
2020. Avec les élus du groupe 
Changer Paris, nous demandions plus 
d’anticipation. Pour cela, j’ai interrogé 

En juillet 2023, Anne-Claire Boux, 
adjointe à la politique de la ville d’Anne 
Hidalgo, proposait devant le Conseil de 
Paris d’élargir la géographie prioritaire 
au quartier de la porte d’Asnières  
pour la période 2024-2030.  
Notre maire, Geoffroy Boulard,  
n’a pas été favorable à cette avancée. 
Une opposition très paradoxale 
puisqu’il soutient la création d’un 
centre social porte d’Asnières.  
Fin 2023, le verdict est tombé : la porte 
d’Asnières n’aura pas accès aux fonds 
et dispositifs spécifiques qui visent 
à améliorer les relations entre les 

LES JEUX, CA S’ANTICIPE !
Lors des jeux olympiques et 
paralympiques, nos déplacements 
dans le 17e arrondissement seront 

à plusieurs reprises Anne HIDALGO 

sur l’organisation mise en place à Paris 

pour collecter les biodéchets et sur les 

conséquences qu’un retard aurait dans 

le quotidien de tous les Parisiens. Il nous 

semble indispensable que les méthodes 

déployées fassent en sorte que ce geste 

de tri soit le plus simple, le plus évident, 

le plus automatique pour chacun d’entre 

nous, notamment par une répartition 

intelligente des points de collecte sur 

le territoire. Cette carte se fait encore 

attendre à l’échelle parisienne.

Cette volonté d’anticiper, nous 

l’avons mise en pratique dans le 

17e arrondissement avec Geoffroy 

BOULARD !

- Afin de mieux organiser cette 

collecte à votre domicile, vous pouvez, 

par exemple, récupérer un kit de tri 

auprès de l’accueil de la mairie de 

l’arrondissement.

habitants des quartiers prioritaires 
et les services publics à travers par 
exemple des aides pour l’emploi ou  
le soutien aux associations. Il n’y aura 
pas non plus de classement en veille 
active, puisqu’ils n’existent plus.  
Le gouvernement a préféré identifier 
des poches de pauvreté dans des 
territoires hétérogènes et dépasser  
le critère des revenus médians.  
Ces poches de pauvreté seront choisies 
d’ici le 30 mars 2024 et pourront 
bénéficier de crédits de la politique de 
la ville. Ce ciblage est particulièrement 
approprié à certains micro-quartiers 

probablement perturbés. Anticipons 

dès maintenant sur le site https://

anticiperlesjeux.gouv.fr/

de la porte d’Asnières et nous espérons 
que l’état prenne ses responsabilités. 
Si ce n’est pas le cas, la collectivité 
parisienne devra trouver des solutions 
avec les bailleurs et les autres 
partenaires sociaux pour inverser 
le cours des choses dans le quartier 
populaire de la porte d’Asnières.

Karina Perez 
Elue citoyenne apparentée  
Les Ecologistes 
Conseillère municipale et 
métropolitaine

- Des points d’apports volontaires ont 

été installés ces derniers mois sur les 

différents marchés couverts (Ternes, 

Batignolles, Lebon) et découverts 

(Navier, Berthier et Bio des Batignolles).

- Deux fois par an, en mars et novembre, 

nous vous proposons la remise d’un 

lombricomposteur d’appartement  

et une formation à son utilisation.  

La prochaine est le 27 mars et vous 

pouvez vous y inscrire sur le site  

de la Mairie d’arrondissement.

- Enfin, dès septembre 2024, les Trilibs, 

containers verts que nous retrouvons 

sur l’espace public, seront tous équipés 

d’un module permettant d’y déposer ses 

biodéchets.

 Avec Geoffroy BOULARD et toute 

l’équipe municipale, nous restons 

évidemment à votre écoute pour 

effectuer efficacement et ensemble  

ce geste très utile pour la planète !

Carline Lubin-Noël
Conseillère de Paris en charge  
de l'Economie sociale et solidaire  
et de l'Economie circulaire

Benjamin Mallo
Conseiller Municipal 
et Métropolitain Délégué Municipal 
du parti Horizons Paris 17e

PARIS 17 EN COMMUN ET LES ÉCOLOGISTES
(PS, GÉNÉRATIONS-S, EELV ET SOCIÉTÉ CIVILE)

MAJORITÉ D’ARRONDISSEMENT
(RÉPUBLICAINS, CENTRISTES, LIBRES !, HORIZONS ET SOCIÉTÉ CIVILE)

MAJORITÉ PRÉSIDENTIELLE
(LA RÉPUBLIQUE EN MARCHE, INDÉPENDANTS ET PROGRESSISTES)

POUR TRIER LES BIODECHETS, LE 17e VOUS PROPOSE DES SOLUTIONS ! 
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services 17.
Mairie du 17e arrondissement  
18, rue des Batignolles
75017 Paris
Tél. : 01 44 69 17 17

Vos services administratifs
AU SEIN DE LA MAIRIE :
> LE SERVICE ACCUEIL ET FACILITATION NUMÉRIQUE
> LE SERVICE CARTES D’IDENTITÉ ET PASSEPORTS
> L’ÉTAT CIVIL
>  LE SERVICE FAMILLES 

Inscriptions en crèche et école, conseils aux familles.

>  LA RÉGIE 
Encaissement cantines, colonies et facil’familles (espèces).

>  LE SERDA (Service des Élections, du Recensement  
et des Démarches Administratives)  
Inscriptions sur les listes électorales, recensement de la population 
 et citoyen, attestations d’accueil, démarches administratives.

>  L’ANTENNE LOGEMENT 
Inscription au fichier des demandeurs de la Ville de Paris.  
Tél. : 39 75

Pour préparer votre venue, connectez-vous à  
WWW.MAIRIE17.PARIS.FR,  
onglet services et démarches

>  BIBLIOTHÈQUE DES BATIGNOLLES 
Horaires d'ouverture : mardi et jeudi : 13h-19h. 
mercredi et vendredi : 10h-19h 
samedi : 10h-12h30

>  CAISSE DES ÉCOLES DU 17e 
Reçoit de 8 h 30 à 15  h. Escalier C - 3e étage.  
Tél. : 01 43 87 31 09 - cde17.fr

>  CENTRE D’ACTION SOCIALE 
(17e section). Accueil : 2e étage - Escalier B. 
Du lundi au vendredi : de 8 h 30 à 17 h.  
Tél. : 01 87 76 15 17

À L’EXTÉRIEUR DE LA MAIRIE :
>  COMMISSARIAT CENTRAL du 17e 

19/21, rue Truffaut. Tél. : 01 44 90 37 17 ou le 17 
commissariat-17e-interieur.gouv.fr

>  TRIBUNAL D’INSTANCE transféré au  
TRIBUNAL DE PARIS 
29-45, avenue de la porte de Clichy Paris 17e. 
Tél. : 01 44 32 51 51

MÉTRO
Rome - Place Clichy - 
Pont Cardinet

HORAIRES D’OUVERTURE 
>  Lundi, mardi, mercredi, vendredi de 8 h 30 

à 17 h sans interruption.

>  Jeudi de 8 h 30 à 19 h 30 sans interruption 
(sauf l’été).

>  Samedi de 9 h à 12 h 30 (perm. d’état 
civil pour célébration des mariages, 
déclarations de naissance et décès).

AUTOBUS 
> 30 (Gare de l’Est – Trocadéro)  
arrêt “Turin-Batignolles”

> Station Velib’ 17012

Si vous  
souhaitez joindre  

les élus de 
l’arrondissement  

par e-mail :

prénom.nom@paris.fr

Carnet de mariages
Geoffroy Boulard adresse ses félicitations aux mariés Corine Wallart et Eric Mess le 16/12/2023, Anna Ezzarani et Nicolas Collombar le 16/12/2023, 
Fanny Koubi et Christophe Defaye le 16/12/2023, Amina Haouach et Kader Benamara le 12/01/2024, Alaa Hamade et Remy Chidiac 13/01/2024, 
Sabrina Sia et Azzedine Hammouche le 13/01/2024, Arbia Jelassi et Mehdi Zouaoui le 13/01/2024, Gaëlle Humbert et Paul Pirard le 20/01/2024, 
Maria Guimaraes Ferreira et Guillaume Devaux le 20/01/2024, Françoise Mwenga et Fabrice Kitoko Mbwaki le 27/01/2024, Inas ben Dilane et 
Talel Bourogaa le 27/01/2024, Mariame Kangoute et Moussa Cisse le 03/02/2024, Aurélie Oliver et Frédéric Muller le 03/02/2024, Jaël Azoulay 
et Mohamed-Ali Mansouri le 09/02/2024, Victor Hottelart et Mahault Losrez-Devred le 09/02/2024, Hortense Landry et Rachel Robinson le 
10/02/2024
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Pour en savoir plus sur vos élus et leurs 
délégations, rendez-vous sur :

mairie17.paris.fr/elu-e-s/ 
adjoint-e-s-au-maire

mairie17.paris.fr/elu-e-s/ 
conseiller-ere-s-d-arrondissement






